

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VI

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 20 de diciembre 1903

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2º.— Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 101

UNA CARTA

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSION.
Tortosa.

Madrid, 15 de diciembre de 1903.

Querido amigo: Le agradezco, con toda mi alma, que haya dado V. cabida en su ilustrado periódico, al discurso que tuve la honra de pronunciar, en el Senado, defendiendo á los republicanos, contra los injustos ataques de los monárquicos, que intervinieron en la interpelación del Sr. Bertrán. Parece haberse puesto de moda, otra vez, el desacreditado sistema de atenuar la funesta política de los gobiernos monárquicos, exagerando y desnaturalizando la historia del año 1873: así, pues, todo lo que sea desvirtuar este sofisma, contribuye á la propaganda y defensa de las ideas democrático-republicanas, y de nuestro partido. La poca escrupulosidad con que, en nuestra política, suele prescindirse de consideraciones y respetos que en el trato social nadie se considera dispensado de guardar, sin detrimento del propio decoro, ha consentido que se forje una terrorífica novela de la República de aquel año, que ha servido, con la complicidad de la ignorancia y de la mala fé, para llevar á cabo, una obra de difamación calumniosa, contra nuestros principios y nuestros hombres. Por virtud de esa fantástica leyenda de fingidos terrores, que no asustaban poco ni mucho á los enemigos, cuando amparándose de nuestras doctrinas y metiéndose traidoramente entre nosotros provocaban ó producían los conflictos que ahora abultan con propósitos bien conocidos, se han creado la cómoda situación de no discutir las ideas, creyendo que basta evocar el recuerdo de 1873, para espantar á las gentes y hacerles volver las armas contra los republicanos.

De que ya no lo consiguen, tenemos muy recientes é incontestables pruebas; pero conviene contrarrestar, en todos los terrenos, estos reprochables ardidés, ya que por todas partes se ha procurado extenderlos.

Es tiempo de que se sepa, que si aquella situación tuvo, más que sus errores, sus desgracias, por las circunstancias especialísimas en que los republicanos hubimos de recoger los poderes del Estado, abandonados en medio del arroyo, por la situación anterior, esto mismo hace el elogio de todos aquellos hombres y de aquellos gobiernos, que arriesgando popularidad, arrastrando peligros y desafiando todas las iras, transmitieron á sus usurpadores la nacionalidad íntegra, disciplinado el ejército, que había roto sus espadas para no ponerlas al servicio de gobernantes desatentados, organizando una formidable resistencia al anacrónico carlismo, y el nombre de España honrado y enaltecido en su pugna con la gigante federación norte americana. Compárese lo que recogió el soldado audaz y faccioso del 3 de enero, con lo que heredaría hoy la

República, al cabo de treinta años de regir la nación, los llamados hombres de orden. Y esta sola comparación, excusa todo comentario.

No hubo en aquel tiempo, nada que pueda hacernos sonrojar ante la historia; hubo mucho que es timbre de legítimo orgullo para los republicanos. Por eso ha podido decir, con mucha verdad, el elocuentísimo señor Labra, en el mitin republicano del día 14: «Permitidme que conmemore la gran República de 1873, que inició las verdaderas orientaciones para la dignidad y el honor de la patria española, y que consagre un cariñoso recuerdo, á la memoria de aquellos hombres, al frente de los cuales estaba el ilustre Figueras, que votaron las instituciones objeto de todos nuestros afanes y cariño, que las sostuvieron con sus esfuerzos; y que con su abnegación y su patriotismo nos legaron un alto ejemplo que imitar.»

Como los partidos no pueden aguardar el juicio de la historia, el nuestro debe quedar rehabilitado ante los ojos de la generación presente, y este fin patriótico es el que se realiza oponiendo la verdad de los hechos y de los juicios, á las arteras maquinaciones de los enemigos. Esto es lo que yo he tratado de hacer en el Senado, y lo que haré siempre que la ocasión se me presente.

Por este motivo, comprenderá V. que he de mostrarme agradecido, más que por mí, por nuestro partido, por su propaganda de lo que en mi modesta esfera me he creído obligado á decir, en vindicación legítima y justa de nuestra queridísima República.

Reiterando á V. las más expresivas gracias y rogándole que salude, en mi nombre, á los correligionarios de esa comarca, me ofrezco suyo afectísimamente s. s. q. b. s. m.

Agustín Sardá

La resurrección de Lázaro

¿Cómo andarán de maltrechos y desorientados los conservadores, cuando ya empiezan á pedir un milagro que los salve! Entre muchos de ellos, según nuestra información telegráfica, agítase la idea de pedir al señor Silvala que resucite á la vida política.

El caso es original y se presta al comentario. No hablemos de lo que significa para Maura y Villaverde el solo hecho de pensar que el difunto lo hacía mejor. Es cosa elemental que no haciéndolo bien, aun habiéndose el propio Silvela declarado *cadáver* por fracaso confesado, valía más y gobernaba mejor que los cuatro sacristanes

que están en el poder y los demás conservadores de entra y sal, Moret inclusive; pero por si alguna duda cupiera, el hecho de haberse pensado en la vuelta y Silvela las destruye todas.

Otra consideración más importante acúdense á las mientes y es la de que si el señor Silvela se retiró por fracasado, no puede, ó al menos no debe volver, y si volviese habría que retirar todos los bombos tributados á su honradez y conciencia política pues que las causas que motivaron la retirada y el estado de opinión en que el señor Silvela la fundamentaba persisten y se han acentuado vigorosamente y parecería hoy cómica farsa lo que ayer se estimó honrosa retirada.

El que se retiró por agobio, por cansancio, hasta por enfermedad, ese puede volver y aún ser su vuelta un sacrificio; quien se declara fracasado y se marcha para no hacer dejación de sus ideales, ese ha cerrado tras de sí la puerta de la vida política.

Los conservadores pretenden hacer una *resurrección* del milagro de la resurrección de Lázaro; pero al pretender tal cosa incurren en la lamentable confusión de creer que sean directores aptos lo que falta al partido conservador; de pensar que son las personas las que fracasan; de no ver que es el partido el fracasado y los muertos sus ideales.

El Lázaro que yace muerto es el partido conservador, y á ése es al que si acaso habrá de decirse: «Levántate y anda»... Aunque puede que no lo oiga.

¿A qué esforzarse en la absurda tarea de resucitar á un muerto? Fracasados Silvela y Villaverde y en pleno fracaso Maura, no quedan dentro de la conservaduría personalidades de prestigio capaces de alzar al partido conservador ni siquiera de contener su descomposición; ¿por qué, pues, no enterrarlo piadosamente? Fuera acaso lo mejor, lo más práctico, y el tiempo y las energías que se aplican á lo imposible de realizar un milagro, aplicarlas á lo posible y práctico: á reorganizar ese partido con nuevos ideales y sobre bases nuevas, en consonancia con las modernas orientaciones políticas y más en armonía con las demandas de la pública opinión y de las necesidades de la monarquía y de la patria.

Créanlo los conservadores, la copla popular parece hecha para ellos, y con Silvela y sin Silvela, pueden decir:

*Ni contigo ni sin ti
tienen mis males remedio...*

Hay que hacer partido nuevo, que siempre será más fácil que resucitar al partido muerto.

EL DIA

Compañía de Seguros contra incendios
Agente en Tortosa

LUIS SUBIRATS

MÁQUINAS WERTHEIM

PARA COSER Y BORDAR.—MÁQUINAS PARA HACER CALCETA Y DEMÁS GÉNEROS DE PUNTO

Máquinas para escribir IDEAL y de copiar RÓNEO

No comprar máquinas sin antes visitar este establecimiento, en donde el público encontrará toda clase de garantías.—Sucursal en Tortosa, 13, Buenaire, 13.

Crónica

Hemos visto repartir con profusión estos días, por casinos, cafés, fondas, casas de banca y de industria y comercio de esta ciudad, la importante publicación que vé la luz pública en Barcelona, titulada *La Tribuna*, órgano del partido liberal democrático del que es jefe con aplauso de los españoles, el probo patricio don Eugenio Montero Ríos, secundado por los ilustres demócratas don José Canalejas, don Joaquín López Puigcerver y otros.

La Tribuna, diario que inspira el notable abogado de Barcelona don José Roig y Bergadá, es un periódico que tanto por su redacción como por su tamaño puede competir con los de mayor circulación de España, no dudando que entre nuestros convecinos tendrá mucha aceptación y abundantes suscripciones.

Así lo deseamos.

En el tren exprés de la una y 15 del jueves, llegó a esta ciudad nuestro predilecto y estimado amigo el Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tío.

Obedeció en primer término la visita de tan ilustre tortosino pasar el día de la Virgen de Ntra. Sra. de la Esperanza, que fué el último viernes, en compañía de su hija mayor doña Esperanza Porcar y Riudor viuda del nunca bastante llorado y distinguido amigo nuestro D. Manuel Balagué y Besora.

Los padres cariñosos como el señor Porcar, no olvidan nunca a sus hijos, de lo que nos alegramos y le damos la bienvenida.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo ha nombrado capellán custodio y Administrador del ermitorio de Ntra. Sra. de la Providencia á nuestro amigo y paisano, el Rdo. don Manuel Beltrán y Valdeperes.

Al felicitar al agraciado por la deferencia que con él ha tenido S. E. I., con motivo de ese nombramiento, nos alegramos muy mucho que el referido cargo haya recaído en la persona del expresado sacerdote, que por su afable trato y excepcionales condiciones de buen carácter es generalmente apreciado y con cuya amistad nos honramos.

Este nombramiento nos recuerda haber sido encargado del ermitorio de Mitj-Cami una persona emparentada con la familia del Rdo. Beltrán, la que dejó en nuestra población muy buena memoria por las virtudes y excelentes prendas que le adornaban.

Al repetirle nuestra entusiasta felicitación, hacemos votos para que disfrute por largos años el honroso cargo con que ha sido favorecido.

Ha fallecido en ésta don José Montagut, padre de nuestro amigo particular don Manuel, profesor de primera enseñanza que dirige uno de los colegios establecidos en Tortosa.

Sentimos de veras la aflicción que experimenta y le enviamos nuestro pésame más sincero.

R. I. P.

Nuestro querido colega local el *Correo Ibérico*, publica el siguiente suelto que, con el mayor gusto nos lo hacemos nuestro:

«Obligados á la defensa de los intereses ma-

teriales al par de la de los morales que juntos constituyen el mote de nuestro escudo, cábenos hoy llamar la atención de nuestras Autoridades y Diputados, acerca un evidente vejamen que pesa ya sin razón ni motivo fundados sobre nuestra propiedad rústica. Nos referimos á las zonas polémicas de esta plaza que aún se mantienen como irritante traba destinada á oprimir al propietario rural, impidiéndole edificar dentro de sus fincas y hacer ni siquiera la más urgente reparación. Comprendíase muy bien estos privilegios y derechos en tiempos de los arcabuces y bombardas, en los que se batían las fortalezas á corta distancia, dado el poco alcance de las armas de fuego, pero hoy que, contando con los modernos adelantos de la ingeniería y de la balística, podrían muy bien hacer polvo á 10 ó 12 kilómetros, nuestros carcomidos Castillo y Tenaza, así como todas las demás murallas subsistentes, no nos explicamos el ridículo afán de sostener este opresor anacronismo que impide el embellecimiento de nuestras casas de campo y el levantamiento de confortables alquerías destinadas á cambiar el aspecto de la huerta en las inmediaciones de la ciudad.

Nos sugiere las anteriores indicaciones la lectura de una razonada instancia que el Ayuntamiento de Barcelona acaba de elevar al Gobierno, pidiendo la supresión de las zonas polémicas de Monjuich, con esperanzas de lograr sus propósitos, á fin de urbanizar aquellas vertientes de la montaña, é imitando su ejemplo podría el de Tortosa recurrir del mismo modo y conseguir que desaparecieran tan vejatorias restricciones y trabas como imponen aún las zonas polémicas á los propietarios, hoy que nuestros ruinosos fuertes no sirven más que de albergue de aves de rapina y campos de soledad destinados al apacantamiento de rebaños.

Excitamos el celo de nuestros colegas para que tomen nota y nos secunden en este sentido, ya que se trata de defender intereses lesionados dignos de atención.»

Desde hace dos días se encuentra entre nosotros el ilustrado é inteligente administrador de el importante y popular periódico de Barcelona, *La Tribuna* órgano del partido liberal democrático que patrocinan los ilustres hombres públicos don Eugenio Montero Ríos y el consecuente demócrata don José Canalejas.

El señor don Rodrigo Quirós, pues este es el infatigable administrador de *La Tribuna*, nos ha visitado con el doble objeto de estrechar la mano de los verdaderos demócratas de Tortosa y de propagar estas ideas en cuanto sea posible.

Sea bienvenido dicho querido amigo nuestro y le deseamos muy grata estancia en nuestra ciudad en la cual con tan buenas relaciones cuenta.

El Distrito Universitario de Barcelona, publica las propuestas formuladas por dicho Rectorado para la provisión por concurso único de las plazas de maestros, maestras y auxiliares de las escuelas elementales completas de niños dotadas con 625 pesetas de sueldo anual cada una. Entre otras figuran la de Regués y la incompleta de niños de Guimets, dotada con 500 pesetas de sueldo anual.

El miércoles por la noche fallecieron en el Hospital de esta ciudad los dos niños del vecino barrio del Regués que ingresaron la semana última en el benéfico establecimiento para curar de las quemaduras que sufrieron en el hogar de su casa, mientras su madre había salido para un encargo.

PARA VENDER: Hay una méquina *Singer*, industrial, en muy buenas condiciones y de mucha utilidad para sastres, zapateros, etc. Razón: Plaza San Juan, núm. 2.

Por el Ministerio de Obras públicas ha sido aprobada en definitiva la construcción de 29 caminos vecinales en nuestra provincia entre los cuales se hallan los siguientes:

De Amposta á la carretera de Castellón á Tarragona en Vinallop.

De Más de Barberáns á la carretera de Castellón á Tarragona, cerca de Tortosa, y ramal á Roquetas.

De la carretera de Castellón á Tarragona, á Freginals y á la de Vinaroz á la Venta Nueva.

De Galera por Godall á Uldecona.

De Ampesta á San Jaime de la Enveja.

De Gandesa á la Pobla de Masaluca por Vilalba.

De Tivisa á Guimets por Serra de Almos y la estación.

De la carretera de Beceite á la de Gandesa á Tortosa, cerca de Horta, á la de Alcolea del Pinar á Tarragona, cerca de Gandesa, por Bet y ramal á Horta.

Desde ayer al 26 del actual, de nueve á doce de su mañana, se abrirá el pago en la Delegación de Hacienda de esta provincia, de la mensualidad corriente á las clases pasivas que lo tienen consignado en esta provincia, el cual se efectuará en la forma siguiente:

Día 19.—Habilitados de la capital é individuos que cobran por sí de las nóminas de Montepío civil y Jubilados.

Día 21.—Individuos que cobran de las nóminas de Montepío militar, retirados y cruces.

Día 22.—Habilitados de fuera de la capital.

Día 23.—Idem de la capital.

Días 24 y 26.—Todas las nóminas sin distinción.

La guardia civil de Montblanch ha detenido y puesto á disposición del Juzgado á los vecinos de dicha villa Manuel Esplugas Cartañá y Miguel Farraté Sabaté, por haber amenazado de muerte á su hermana política Teresa Vidal Compte.

Al Esplugas le fué ocupado un cuchillo, cuya hoja mide 17 centímetros.

Comunica á ese Gobierno de provincia el alcalde de Corbela que á las ocho y media de la noche del miércoles último y en vista de las voces de «ladrones en casa» que daba desde la ventana de su domicilio el vecino Juan Freixa Clús, habitante en la calle de la Fuente, se practicó por los agentes del Municipio un minucioso registro en dicho domicilio, dando por resultado el encontrar escondido dentro de una caja al muchacho Francisco Cortiella Roca, de 14 años de edad, el cual ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Correspondencias

Desde Barcelona

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSION.

Mi estimado amigo: desde que fué nombrado Fiscal del Tribunal Supremo, don Juan Maluquer Viladot ex Fusionista y actualmente Conservador Maurista, están los antiguos Conservadores de aquí, que no les llega la camisa al cuerpo, pues ven claramente eclipsada la gefatura de su ídolo el ex cacique señor Planas y Casals vulgarmente *Pantorilles* que ha caído por completo de su pedestal, y tanto es así, que la *Juventud Conservadora*, que hasta ahora había militado á las ordenes de aquel *Pontífice máximo* se ha pasado con armas y bagajes al campo enemigo por ser hoy el amo del cotarro, y tienen por jefe á don Manuel Henrich.

Como cambian los tiempos; quien había de decir á los Conservadores *pur sanch* que llegaría día que un *advenedizo*, como así lo han calificado en el Congreso á Maura, habría de gobernarles, y ser preferidos los tráfugas, que desde algún tiempo están á su lado, dejando arrinconados á los leales de Cánovas.

Todo lo contrario acontece con el partido *Liberal democrata* que preside el conocido Abogado y ex Diputado á Cortes don José Roig y Bergadá, que de cada día aumenta considerablemente y que hecha la misión con los de Montero y López Dominguez, será á no dudar una agrupación política importantísima, no solo por el número, si que también por la calidad del personal y esto que está en la oposición.

La próxima venida á esta capital en los primeros días del próximo mes de Enero, del ilustre patricio don José Canalejas, que acompañado de varias personalidades de la Corte piensa efectuar, será un acontecimiento que llamará la pública atención, atendidos los preparativos que por parte de sus entusiastas admiradores, se están realizando, á cuyo acto se me ha asegurado concurrirán muchos que hasta ahora no militaban en el mencionado partido.

Los del Trust republicano siguen sus trabajos, para poderse constituir en árbitros y dueños de la mayoría del futuro Ayuntamiento, cosa que no creo consiguen, por que son muchos los que rechazan las imposiciones del *gran Emperador del Paralelo* don Alejandro I.

Dícese será el Alcalde nuevo, don Manuel Henrich, jefe de los Mauristas, que ya lo fué en otra época. Como es hombre practico y de mucha trastienda, me parece que dará juego.

Según *El Globo* de Madrid, don Nicolás Salmerón escribió recientemente una carta á un ilustre periodista director de un importante diario de Lisboa diciéndole que está convencido de que la República, no puede implantarse en España mientras viva don Alfonso XIII por contar éste con el cariño de los españoles y que el texto de esta carta ha disgustado á los elementos radicales de la capital de Portugal, como indudablemente acusará asombro á todos los que tanta fé tenían en el jefe de la Unión republicana. Si la mentada carta no resulta aprógrifa, adiós, *unión*, adiós *trust*, adiós *Emperador*, y adiós *ilusiones*.

Suyo siempre afectísimo buen amigo seguro servidor q. b. s. m.

17 diciembre 1903.

Desde La Galera

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSION.

Muy distinguido amigo: De una fiesta de familia y de íntimos amigos, debemos dar cuenta á su ilustrado periódico, que desde su fundación ha tenido abiertas sus columnas, á cuantos hechos relacionados con los correligionarios, han merecido los honores de la prensa. He aquí por qué hoy nos permitimos dirigir á V. la presente. El sábado, día 12 del actual, fueron unidos en indisolubles lazos ante numerosa y distinguida concurrencia, en la parroquia de esta villa, nuestros queridos amigos don Miguel Subirats Ralda y la distinguida señorita doña Rosita Verge García. Con este motivo, hubo una fiesta digna de los jóvenes contrayentes, que no la olvidarán los vecinos de esta población, por cuanto reinaron en ella la alegría y el orden más completos. Las familias de los desposados obsequiaron á todos los concurrentes que eran más de ciento, con un espléndido banquete. Allí se veían amigos, de casi todos los pueblos del distrito, y entre las señoras y señoritas, recordamos á doña Teresa García y doña Cinta Ralda, madres de la novia y novio respectivamente; á doña Pepita Juvé de Ribás, doña Josefa Ferré de Arasa, con sus hermosas hijas Pepita y Mercedes; la elegante y simpática señorita Cinteta Aubeso, de Amposta; las discretas Carolina Subirats y Teresita Ralda, de Godall, y un sinnúmero que en este momento no recordamos.

Al frente de los del sexo feo, había nuestros queridos amigos don Carlos Subirats, dignísimo juez de Godall y don Jacinto Canals, ex-alcalde de esta villa, hermano y tío respectivamente del novio y de la novia; don José Verge y don José Ferré, padre y tío de la novia y novio; don Francisco Juan Ribás, don Carlos Ralda, don José García, don José Arasa, y muchos otros que no podemos apuntar porque sería tarea interminable.

Para no molestar más la atención de los lectores, nos limitamos á hacer constar nuestra sincera enhorabuena á los novios y á sus familias, á la vez que les deseamos lo mismo que á los numerosos amigos que concurrieron á la fiesta, felicidades sin cuento y ocasiones como la descrita para apretar más si cabe los lazos de tan íntimas amistades. Hasta otra es de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

La Galera 18 diciembre 1903.

TEATRO PRINCIPAL

Maria del Carmen

Lo somni de la Inocencia

El jueves tuvo lugar en el coliseo del Ensanche el beneficio de la primera dama joven de la compañía, Sra. Pujolá, con la preciosa obra de costumbres murcianas del inmortal autor Feliu y Codina, *Maria del Carmen*.

No cabe duda que el regionalismo le probó muy bien á Feliu y Codina.

Las pasiones que se agitan en los pechos de aquella gente; los odios de Javier y Pencho azuzados y mantenidos por sus amigos; la abnegación de María del Carmen, figura llena de luz, delicada, que se abre paso á través de aquellas sombras espesísimas; la pintura de los demás caracteres que aporta la acción de la comedia, todo está trazado muy firmemente por mano expertísima.

Es esta una obra en la cual todo contribuye á que salga ó no bien acabada su ejecución; pues un drama de sus delicadas condiciones de belleza, combinación de líneas armónicas y simpático color regional, se lo merece todo; cariño para el

desempeño de los diferentes y difíciles personajes, caracterizarlos, no pido como Novelli, pero caracterizarlos al menos de un modo aceptable, vestirlos con los característicos *saragüelles*, entender la mecánica de la escena, colocando las figuras con acierto y cuidar del decorado, todo lo que necesita una obra de la hermosura de *Maria del Carmen*.

La noche del jueves, con el mismo decorado que presentaron en la obra, si hubiesen podido llenar detalles insignificantes y que, sin embargo, cambiaban totalmente la obra, realzándola á los ojos del público y dándole el verdadero colorido que el autor soñó para su *Maria del Carmen*.

La escena del tercer acto podía haberse arreglado en la forma que la he visto en todos los teatros.

Como las escenas del acto que he citado tienen lugar en la cocina del *tio Maticas*, que á la vez sirve de comedor según costumbre huertana, podían haberla provisto de todo lo que en aquella debe haber por necesidad; cacerolas, platos, pucheros, vasos, cucharas de palo, grandes sartenes colgadas á los lados de los adminículos que he dicho antes y otras muchas cositas que contribuyen á que el director de escena luzca su pulcritud en los detalles y la práctica en las cosas de su artística profesión.

Los artistas del Principal sacaron la obra medianamente.

La señora Marsal en su simpático papel de protagonista estuvo acertadísima; esta aplaudida y distinguida actriz reina y señora que rige muy á gusto de todos los destinos de nuestro teatro Principal, y de la que me declaro su mas ferviente vasallo, cada día y en cada papel aumenta sus prestigios.

La señora Pujolá estuvo toda la noche muy en caracter en su alegre papel de *Fuensantica*.

Los señores Guitart, Ballart, Torres, Roura y Blanca discretísimos especialmente los dos primeros que en sus personajes de *Dominyo* y *Pencho* se hicieron aplaudir de veras; el primero en la escena del ultimo acto con *Fulgencio* y el señor Ballart en una del segundo acto.

El Sr. Torres hizo un *Pepuso* bastante aceptable, el Sr. Roura estuvo muy comedido y en su puesto y el señor Blanca regular y nada mas.

La comparsa, detestable representando é imposible vistiendo.

Como fin de fiesta se representó la zarzuelita de Conrado Colomer, con música del maestro Fandos, *Lo somni de la Inocencia*, en la cual hizo las delicias del público el Sr. Ballart en su bonito papel de *Paludarias* bailando, cantando y representando de un modo irreprochable y acabado.

Le acompañaron en su buena ejecución las señoras Pujolá y Gandía y los señores Torres y Blanca.

La orquesta bien y supliendo en la mayor parte de los números de la zarzuela, la falta de voz que se nota en cuasi todos los artistas dramáticos.

Para el sábado estaba anunciada *La Aldea de San Lorenzo* y *Lo lit del Capitá*, y para hoy, *La Bohème* y *Lo somni de la Inocencia*, que tendré sumo gusto en criticar en la edición del próximo jueves.

ARTURO MORERA.

Zaragoza, impresor, Ancha. 20 y 22-Tortosa

SASTRERIA

FERNANDO COLOME. Puente Piedra, 1 y San Roque, 2

Prontitud @ Economía @ Buen corte

ENFEROS DE LAS MEJORES FÁBRICAS; TRAJES EXCLUSIVAMENTE Á LA MEDIDA

La Tijera de Oro

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre

BOSTON

Para caballero á 8 ptas.--Id., señora á 6'50.



Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.--Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.--Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE

Productos refractarios y alfarería

DE

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.--Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios: ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

DE

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.--Artificial.--Azulejos.--Baldosines.--Vidriados.--Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

SUCURSAL EN TARRAGONA
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MAQUINAS SINGÉR PARACOSER

SUCURSAL EN REUS
MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.--TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. *

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100. Id., id., id., id., clase 2.ª á 8 ptas. 100. Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100. Zarpaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª. Zarpaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª. Cerveza alemana tónica y de gran pureza. Cervezas extranjeras de varias clases. Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios: Erm itaño, Zaragozano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclope tia Bailly-Bailliere. Dietarios
Imprenta y Librería de

Arturo Morera

Angel 16 y 18.--TORTOSA